

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 027 /Martes 9 de febrero del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

- [Cuba: Internet y la última milla.](#)

DE LA PRENSA

- [Los cercos del imperio. \(¡Por Esto!\).](#)

DE CUBA

- [La Revolución Bolivariana y las Antillas, título de la nueva Reflexión de Fidel.](#) AFP/NTX/EFE
- [Vicepresidente Lazo y Canciller viajan a Haití para coordinar ayuda.](#) AFP
- [Causa de los Cinco encuentra eco en EE.UU.](#) PL
- [Informan que más de 61 mil nicaragüenses han sido atendidos por médicos cubanos.](#) AFP
- [Ministro español de Educación afirma que cooperación con Cuba no se recortará.](#) EFE
- [Liberados integrantes de grupúsculos que participaron en actividad provocadora en Camagüey.](#) AFP
- ["Cuba espera aumentar producción de alimentos con fincas urbanas".](#) REUTERS
- [Dará Omara Portuondo concierto en México para mostrar su nuevo disco.](#) NOTIMEX
- [Dayron Robles apunta a Terrence Trammel como su principal rival.](#) AP
- [Cuba irá con equipo completo a torneos de boxeo en Hungría y Bulgaria.](#) AFP
- [Aseveran que Cuba no renunció aún a participar en Juegos Centroamericanos y del Caribe.](#) DPA
- [Comisionado de la Confederación del Caribe de Béisbol dice que Cuba puede ingresar hoy mismo si quiere.](#) EFE

DEL MUNDO

- [Recauda ONU 517 millones de dólares para Haití.](#) XINHUA
- [Crece preocupación por temporada de lluvias en Haití.](#) DPA
- [Cumbre de UNASUR en Quito hoy analizará ayuda a largo plazo para ese hermano país.](#) DPA
- [Bolivia espera a 11 mil asistentes a su Cumbre Social sobre Cambio Climático.](#) EFE
- [Presidente Chávez decreta emergencia eléctrica nacional.](#) AFP
- [Prensa colombiana dice que las FARC están en contacto con grupos armados de Venezuela.](#) DPA
- [Confirma ex ministro de Defensa de Colombia que será candidato si Uribe no puede aspirar a reelección.](#) EFE
- [Presidenta electa de Costa Rica insta a países de la región a "olvidar ideologías y unir esfuerzos".](#) EFE
- [PT cumple 30 años dispuesto a mantener el poder en Brasil.](#) DPA
- [Presidencia española de la UE tendrá "un sesgo latinoamericano", dice De Laiglesia. Mención a Cuba.](#) EFE
- ["Rusia, el otro vencedor de las elecciones ucranianas".](#) DPA
- [Marruecos y Frente POLISARIO reanudan conversaciones en Nueva York.](#) DPA
- [Opina que la presión crece para sancionar a Irán por planes atómicos.](#) REUTERS
- [EE.UU. pide más esfuerzos en Afganistán y dice que la situación no empeora.](#) EFE
- [Las relaciones entre Taiwán, China y EE.UU. entran en una nueva etapa.](#) EFE

CUBA: INTERNET Y LA ÚLTIMA MILLA

Omar Pérez Salomón

La agencia de noticias francesa AFP se ha convertido en abanderada del cuestionamiento a la política del gobierno cubano en lo relacionado con el acceso a Internet, utilizando los mismos argumentos desgastados y faltos de objetividad de la realidad cubana.

El pasado 26 de enero en un despacho fechado en La Habana, esta agencia cita a jóvenes cubanos que se "quejan" de las dificultades para acceder a Internet: "Aún si se resuelve lo técnico, no tendremos acceso libre. Está claro, los que dirigen el país deciden qué información puedes consultar, qué libros leer".

"En Washington, disidentes y otros críticos del gobierno comunista aseguran que Cuba igual que China restringe el acceso para coartar la libertad de información y controlar opiniones contrarias al régimen unipartidista".

En realidad, si hay un sector priorizado en Cuba en el uso de las tecnologías de la información y las comunicaciones, es la juventud, cerca de 2 millones de niños y jóvenes tienen acceso diariamente a múltiples materiales e información útil a través de computadoras instaladas en todos los centros escolares, en el caso de las universidades, a través de la red de redes; más de 600 Joven Club de Computación han graduado a 2 millones de personas en cursos gratuitos que tienen como objetivo proporcionar una cultura informática a la comunidad.

Sería como una tomadura de pelo decir que un gobierno que le da esas posibilidades a la juventud, donde un 70 por ciento de la misma entre 18 y 23 años está estudiando en universidades sin gasto alguno, que mantiene regularmente más de 40 mil ciudadanos, una buena parte jóvenes, en casi 80 países como colaboradores de la salud, el deporte y otras esferas, le teme al libre flujo de información y al debate sano de las ideas y la realidad del país.

Cómo explicar que el Estado cubano se gaste decenas de millones de dólares cada año para universalizar el acceso a la informática y a contenidos que enriquecen la cultura y los conocimientos del hombre. La existencia de las computadoras, su uso y disponibilidad para los cubanos vinculados a la profesión médica y educativa, la cultura, el periodismo, la ciencia y para el pueblo en general es desconocida.

A pesar del bloqueo aplicado por el imperialismo norteamericano, entre los años 1959 y 2009, la Revolución invirtió cerca de tres mil millones de pesos en las redes de comunicación, reduciendo la brecha de la tenencia de teléfonos y de acceso al servicio telefónico entre la capital y el resto del país, donde en estos años, el peso relativo de las líneas telefónicas instaladas pasó del 27% al 50% en el interior del país.

No se publica que el bloqueo impuesto a la Isla hace 50 años impide la adquisición de equipos, aplicaciones informáticas y software de las compañías de Estados Unidos que son las más importantes en esta actividad, aumentando en un 30 por ciento los costos de cualquier inversión al tener que buscar alternativas en mercados más distantes.

Por qué AFP no le explica a sus lectores que además de impedir que Cuba se conecte con las redes internacionales de fibra óptica, el gobierno estadounidense también ha tratado de evitar que esta importante vía de conexión se extienda por el interior del país, negando la exportación de cables a las empresas estadounidenses que los producen, o amenazando con sanciones a las extranjeras y limitando el mantenimiento de la técnica instalada, la adquisición de equipos nuevos de comunicación y el crecimiento de la densidad telefónica.

Mientras que el gobierno de Barack Obama gasta más de 300 millones de dólares del presupuesto para el año fiscal 2010, en hacer más segura la infraestructura cibernética del sector público y privado y enfrentar una "ciberguerra", Cuba expande los servicios de Internet a la población con los propósitos de continuar ampliando el intercambio cultural de nuestro pueblo con el mundo, aportar y recibir cultura, conocimientos, solidaridad, a la vez que seguir elevando la calidad de vida de los cubanos, el desarrollo socio-económico del país y fortaleciendo su defensa.

Como han reiterado las autoridades del Ministerio de la Informática y las Comunicaciones de Cuba, en la medida que las condiciones tecnológicas y económicas lo permitan, se seguirá ampliando el acceso a Internet en el país.

POR ESTO! (Versión digital)

8 de febrero de 2010

MÉXICO

LOS CERCOS DEL IMPERIO

Gustavo Robreño

Una confirmación de que las estrategias básicas del Imperio nada han cambiado, a pesar de contar con un nuevo inquilino en la Casa Blanca, es que al cabo de un año del mandato presidencial de Obama, no sólo no han desaparecido sino que se han cerrado aún más, alrededor de sus objetivos, los distintos cercos militares que Estados Unidos tiende en diferentes regiones del mundo.

Estas costosas operaciones responden, desde hace varios años, a la llamada Estrategia de Seguridad Nacional que, bajo cada presidente yanqui y cada mando recién nombrado del Pentágono, se renueva parcialmente y es acompañada por nuevas tecnologías y, por supuesto, por mayores gastos que van a favor a manos del voraz e insaciable complejo militar-industrial.

A lo largo de los años recientes y con mayor intensidad desde el mandato de Bush hijo sucedido por Obama, se hace evidente que esta política de cerco y provocación se dirige preferentemente hacia los objetivos que Washington parece considerar hoy —por diversas razones en cada caso— como sus potenciales adversarios de mayor peligro, a los que es necesario contener y, si fuera posible, reducir al mínimo en sus proyecciones o liquidarlos.

Todo indica, y los más recientes movimientos militares de Estados Unidos así lo expresan, que Rusia, China, Irán y Venezuela integran la primera línea de esos objetivos priorizados sobre los cuales, más o menos discretamente pero siempre en sentido ascendente y reforzado, se va tendiendo un cerco estratégico, al que acompañan otras medidas ostensiblemente intimidatorias de carácter económico, político o diplomático.

En el caso de Rusia, baste mencionar la ampliación de la OTAN, la instalación de bases en el espacio ex soviético, el intento de golpearla desde Georgia y la insistencia en colocar el llamado sistema antimisiles en las mismas narices rusas, un proyecto que no ha sido abandonado y que amenaza con frustrar los nuevos acuerdos START que ya debieron haberse firmado.

En cuanto a China, la fabulosa venta de armas norteamericanas a Taiwán recientemente anunciada es otro paso en la dirección de atemorizar al gigante asiático y evitar cualquier acontecimiento entre Beijing y Taipei, que pueda favorecer la incorporación de esa provincia china a la República Popular bajo el principio de “un país—dos sistemas”, como se logró en el caso de Hong Kong y Macao.

Para la Casa Blanca resulta necesario —según se aprecia— mantener ese foco de tensión y provocación frente a las costas de China, mientras el Imperio ensaya también otras vías de contención al paso arrollador de este país en la economía mundial y se proyecta como un factor que ya no puede ser ignorado como potencia de primer orden, influyente y activo.

Irán se presenta como otro dolor de cabeza para las pretensiones imperiales, por cuanto que la República Islámica —fruto de la Revolución que en 1979 encabezó el Ayatollah Khomeini— se niega firmemente a ser humillada y desposeída de sus derechos como nación soberana, sometándose a las presiones o chantajes de los poderosos. La nación persa se erige desafiante y su actitud representa un ejemplo para los vecinos en una región donde Israel y Estados Unidos invaden, bombardean y desatan guerras a su antojo. Sobre ella, por tanto, intentan también cerrar el cerco, con la poco disimulada ayuda de la lamentable Unión Europea, y se disponen a instalar baterías de misiles Patriot a lo largo del Golfo Pérsico, mientras sus flotas de guerra navegan incesantemente por el mar Rojo, el océano Indico, el golfo de Adén y sus mares adyacentes.

En América Latina es ahora Venezuela, por supuesto, la principal causa de todos sus males, según el Imperio, y contra Hugo Chávez se concentran los planes más tenebrosos y las calumnias más viles, pues se le acusa de haber alborotado al “patio trasero” en el preciso momento en que algunos ilusos lo suponían más tranquilo. Es pública la instalación de bases militares de Estados Unidos en Aruba y Curazao, protectorados holandeses y, por tanto, dentro del pacto de la OTAN, a las que se sumaron más recientemente las siete bases en Colombia, otras en Panamá y la constante y amenazante presencia de sus aviones y navíos de guerra en el Caribe.

Como hemos visto, la febril actividad bélica de Estados Unidos se recrudece mientras los presupuestos de guerra quedan exentos de cualquier reducción y, por el contrario, crecen vertiginosamente a pesar de la grave crisis económica de ese país, pues a su favor son sacrificados otros capítulos y partidas que quedan eliminadas en aras de servir los intereses de los “señores de la guerra”, que no son otros que los ya mencionados propietarios del complejo militar-industrial y sus politiqueros asociados en la Cámara y el Senado.

Cercos y más cercos les serán cada vez más necesarios en el desesperado intento de mantener el mundo bajo la declinante dominación imperial.

Selección en Internet: Inalvys Campo Lazo

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 8 FEB 2010 (AFP) - El líder cubano Fidel Castro anunció este lunes que más de 1.000 médicos latinoamericanos, muchos de ellos graduados en Cuba, abrirán "decenas" de hospitales de campaña en Haití aportados por Venezuela y convocó a países e instituciones que quieran cooperar.

"Habrá decenas de hospitales de campaña" y "prestarán servicios más de mil médicos y estudiantes de los últimos años de la carrera de Medicina, procedentes de Haití, Venezuela, Santo Domingo, Bolivia, Nicaragua, Ecuador, Brasil, Chile y los demás países hermanos", dijo Castro en un artículo publicado en la prensa local.

Agregó que "Venezuela aportó ya casas de campaña, equipos médicos, medicamentos y alimentos", mientras que el gobierno de Haití ha brindado toda su cooperación y apoyo a este esfuerzo".

Indicó que "de todos los rincones del continente han llegado noticias de muchos compañeros que estudiaron en la ELAM (Escuela Latinoamericana de Medicina, fundada en Cuba hace 10 años) que desean colaborar junto a ellos en la noble tarea".

Haití sufrió un fuerte terremoto el 12 enero que dejó más de 200.000 muertos y pérdidas multimillonarias.

Varias naciones han prestado ayuda, entre ellas Cuba, que incrementó su personal médico y paramédico a 1.020 personas en Haití y tiene cinco hospitales funcionando.

En ese esfuerzo cubano-venezolano "estamos dispuestos a cooperar con aquellos países e instituciones que deseen participar en estos esfuerzos para prestar servicios médicos en Haití", señaló Castro.

LA HABANA, 8 FEB (NOTIMEX).- El ex presidente Fidel Castro elogió hoy el apoyo de su aliado, el mandatario venezolano Hugo Chávez, a Cuba y otras naciones del Caribe en medio de la crisis económica internacional, así como su asistencia a Haití tras el terremoto.

A la vez, el veterano líder cubano, quien se mantiene como primer secretario del gobernante Partido Comunista, reiteró que Cuba está dispuesta a cooperar con países e instituciones que deseen unirse a la asistencia médica en Haití, tras el sismo del 12 de enero pasado.

"Estamos dispuestos a cooperar con aquellos países e instituciones que deseen participar en estos esfuerzos para prestar servicios médicos en Haití", dijo Castro, de 83 años, en una nueva "Reflexión" publicada en la prensa estatal con el título "La Revolución Bolivariana y Las Antillas".

Castro comentó que cuando el dólar se devaluó y los países caribeños carecían de dinero para pagar el petróleo, "Venezuela tuvo un gesto sin precedentes: le garantizó a la mayoría de esos países suministros seguros de petróleo y facilidades especiales de pago".

Según el ex mandatario isleño, retirado por enfermedad desde julio de 2006, de no haber sido por Venezuela "una terrible crisis habría golpeado a los Estados independientes del Caribe, con excepción de Trinidad-Tobago y Barbados".

Dijo que en el Caso de Cuba, tras el colapso de la Unión Soviética, Venezuela "impulsó un crecimiento extraordinario del comercio entre ambos países, que incluía el intercambio de bienes y servicios, que nos permitió enfrentar uno de los períodos más duros de nuestra gloriosa historia revolucionaria".

LA HABANA, 8 FEB (EFE).- Más de mil médicos y estudiantes de medicina cubanos y de otros países de América formados en la isla atenderán decenas de hospitales y centros de rehabilitación para los damnificados del terremoto de Haití, según anunció el ex presidente Fidel Castro en un artículo publicado hoy.

"Habrá decenas de hospitales de campaña, centros de rehabilitación y hospitales, donde prestarán servicios más de mil médicos y estudiantes de los últimos años de la carrera de Medicina, procedentes de Haití, Venezuela, Santo Domingo, Bolivia, Nicaragua, Ecuador, Brasil, Chile y los demás países hermanos", dice un nuevo artículo del líder cubano.

"Tenemos el honor de contar ya con un número de médicos norteamericanos que también estudiaron en la ELAM (Escuela Latinoamericana de Medicina). Estamos dispuestos a cooperar con aquellos países e instituciones que deseen participar en estos esfuerzos para prestar servicios médicos en Haití", agrega el primer secretario del gobernante Partido Comunista.

Castro recuerda que "Venezuela aportó ya casas de campaña, equipos médicos, medicamentos y alimentos" para atender a los damnificados del terremoto del 12 de enero, que causó más de 200.000 muertes y es "la mayor tragedia" que ha tenido lugar en América, según Fidel Castro.

Por otra parte, el líder cubano alaba el apoyo que ha dado el gobierno de Venezuela, presidido por su amigo y aliado Hugo Chávez, a Cuba y a todo el Caribe.

"De no haber sido por la República Bolivariana, una terrible crisis habría golpeado a los estados independientes del Caribe, con excepción de Trinidad-Tobago y Barbados", asegura Castro.

"En el caso de Cuba -añade-, después que la URSS colapsó, el Gobierno Bolivariano impulsó un crecimiento extraordinario del comercio entre ambos países, que incluía el intercambio de bienes y servicios, que nos permitió enfrentar uno de los períodos más duros de nuestra gloriosa historia revolucionaria".

LA HABANA, 8 FEB 2010 (AFP) - El vicepresidente cubano, Esteban Lazo, y el canciller, Bruno Rodríguez, viajaron este lunes a Haití para coordinar la ayuda médica a ese país y entregar a los médicos de la isla un mensaje del líder Fidel Castro, informaron el lunes medios locales.

Lazo y Rodríguez viajaron "junto a una alta delegación de funcionarios para definir la colaboración en las ayudas humanitarias y de personal de salud hacia el país caribeño", señaló el diario Juventud Rebelde en su edición digital.

La Agencia de Información Nacional (AIN) precisó que Lazo también fue portador de un mensaje de Castro, de 83 años y retirado del poder desde 2006 por una enfermedad, para los miembros de la brigada médica cubana que labora en Haití.

"Ustedes están escribiendo hoy una de las páginas más hermosas de la historia de la medicina humana" y "el mundo seguirá de cerca la proeza que ustedes están realizando", afirmó Castro en el texto.

Los dirigentes cubanos se reunirán con el presidente de Haití, René Preval, en las primeras horas de su visita oficial y visitarán distintas zonas donde unos 1.000 médicos y paramédicos cubanos y haitianos formados en Cuba están prestando ayuda a los afectados por el sismo, en cinco hospitales de campaña.

La visita coincide con el anuncio de Castro de que más de 1.000 médicos latinoamericanos, muchos de ellos graduados en Cuba, abrirán "decenas" de hospitales de campaña en Haití aportados por Venezuela a la vez que convocó a países e instituciones que quieran cooperar.

Castro hizo el anuncio en un artículo publicado en esta fecha en la prensa local.

Rodríguez, entonces vicescanciller, encabezó la brigada médica cubana que en 2006 prestó ayuda a Pakistán durante siete meses, tras un terremoto en ese país.

WASHINGTON, 8 FEB (PL) El apoyo a la causa de los cinco antiterroristas cubanos prisioneros en Estados Unidos hace más de 11 años, encuentra eco en este país.

Así lo aseguró hoy a Prensa Latina Alicia Jrapko, coordinadora del Comité Internacional por la libertad de los Cinco en territorio estadounidense, al explicar los resultados del recién finalizado IV Congreso Nacional Latino, celebrado en El Paso, Texas.

Quienes vivimos aquí señaló sabemos cuán difícil es llegar a la opinión pública, más si se trata de un tema como este, que fue silenciado desde el principio por el gobierno, pero poco a poco hemos abierto espacios".

Dijo que es una tarea difícil, porque el tema es casi desconocido aún para la mayoría de los estadounidenses debido, en especial, a la mordaza mediática que se le impuso.

Comentó Jrapko que un ejemplo de esos espacios ganados lo constituye el Congreso Latino, al cual nuestro Comité ha asistido en sus últimas tres reuniones anuales.

En esta ocasión, argumentó, representantes de más de un centenar de organizaciones hispanas observaron con receptividad la información ofrecida y algunos manifestaron el deseo de hacer trabajo en sus comunidades.

Los delegados aprobaron un grupo de resoluciones, así como enmiendas a otras ya sancionadas en años anteriores, incluida una sobre Los Cinco y una referida a Luis Posada Carriles, ambas respaldadas por unanimidad.

La primera establece enviar una carta al presidente Barack Obama, ganador del Premio Nobel de la Paz 2009, en la que demandan la excarcelación de Gerardo Hernández, Ramón Labañino, Antonio Guerrero, Fernando González y René González.

Explicó que la misiva puntualiza además que mientras eso no ocurra, la actual administración estadounidense le otorgue visas a Adriana Pérez y a Olga Salanueva para visitar a sus esposos.

Añadió Jrapko que la de Posada Carriles exige el cumplimiento de las normas del derecho internacional y que el terrorista, quien goza de total impunidad en Estados Unidos, sea extraditado a la República Bolivariana de Venezuela.

Carriles está prófugo de la justicia venezolana desde que se fugó de una cárcel en la nación sudamericana en 1985, donde cumplía un proceso por la voladura de un avión civil cubano en 1976, hecho en el que murieron 73 personas.

La misma enmienda, argumentó, demanda a la Casa Blanca que Cuba sea excluida de la lista de países que patrocinan el terrorismo y dijo ese es otro de los absurdos de Washington.

En diciembre pasado, el gobierno de Estados Unidos le negó el recurso del parole (visa humanitaria) a Salanueva, con lo que le impide una vez más el derecho a reencontrarse con su esposo.

René González cumple 15 años de privación de libertad en una cárcel de Marianna, Florida y la última ocasión en que ambos se vieron fue en el 2000, antes de ella ser deportada hacia Cuba.

En tanto, Adriana Pérez y Gerardo Hernández no han tenido contacto hace más de 12 años.

Los Cinco, como son conocidos mundialmente, alertaron de los planes asesinos fraguados contra la isla caribeña por organizaciones terroristas de origen cubano del sur de Florida.

Durante el juicio que se les celebró en el 2001 en la ciudad de Miami altos oficiales del Pentágono reconocieron que ninguno de ellos accedió a informaciones que pusieran en peligro la seguridad nacional de Estados Unidos.

Dos de las organizaciones que convocaron el Congreso Latino, el Instituto William C. Velásquez y la Asociación Política México Americana, presentaron, entre otras, documentos de Amigos de la Corte en respaldo a la solicitud de la defensa de Los Cinco a la Corte Suprema para reexaminar el caso.

Sin embargo la máxima instancia judicial estadounidense ignoró el clamor interno e internacional y desestimó tal petición en junio de 2009 sin dar explicaciones.

MANAGUA, 8 FEB 2010 (AFP) - Un total de 61.506 nicaragüenses han recuperado o mejorado su visión con el programa cubano de solidaridad "Operación Milagro" que se implementa en el país desde 2007, informó este lunes el gobierno de Nicaragua en su boletín electrónico El 19.

El programa, que cuenta con tres centros oftalmológicos en el municipio de Ciudad Sandino (oeste), Puerto Cabezas y Bluefields (región del Caribe), ampliará su cobertura a Matagalpa (norte) con la apertura de otra clínica, dijo el director de Planificación y Desarrollo del ministerio de Salud, Alejandro Solís.

La labor solidaria será reforzada por 17 médicos cubanos que llegaron el pasado fin de semana a Nicaragua, dijo Solís.

Operación Milagro, un plan de ayuda del gobierno de Cuba a Nicaragua, atiende patologías como cataratas, glaucoma y otras enfermedades que no son quirúrgicas, dijo la doctora Mercedes Argote, quien está al frente de la brigada médica cubana.

LA HABANA, 8 FEB (EFE).- El ministro español de Educación, Ángel Gabilondo, prometió hoy en La Habana que la cooperación de su país con Cuba y otros países no será afectada por los recortes de presupuesto obligados por la crisis económica.

Agregó que España, desde la presidencia europea que ejerce este semestre, seguirá impulsando el "Espacio Iberoamericano del Conocimiento".

Gabilondo está en Cuba para asistir al VII Congreso Internacional de Educación Superior, "Universidad 2010", al que asisten desde hoy al menos 19 ministros y cerca de 2.000 delegados de decenas de países, según dijo el ministro en un desayuno con corresponsales.

Permanecerá en La Habana hasta el miércoles y se reunirá con sus colegas cubanos Ena Elsa Velásquez (educación básica) y Miguel Díaz-Canel (superior).

Gabilondo mostró interés en conocer la situación actual de la educación en Cuba, país que visitó por última vez hace dos años, para un congreso similar, pero entonces como rector universitario.

Manifestó su "profunda admiración" por el sistema docente de la isla, aunque dijo que sí ha sabido, por autoridades cubanas, que hay aspectos que preocupan y deben mejorarse.

En su opinión, la universalización de la educación, meta del sistema cubano, tiene que ser compatible con la excelencia, y recordó que la educación debe ser "el corazón mismo de la economía".

Sobre el pacto educativo que impulsa el Gobierno del presidente José Luis Rodríguez Zapatero, afirmó que es "viable y necesario", y que "hay posibilidades reales de que haya un acuerdo" pronto, si se piensa en futuras generaciones y no solo en las próximas elecciones.

Gabilondo cree que el Partido Popular (PP) sí tiene "voluntad" de lograr ese pacto, al igual que otras agrupaciones políticas y demás sectores interesados, porque el acuerdo es una demanda con abrumador apoyo social.

Señaló que la libertad de educación está consagrada en la Constitución y no está sujeta a debate, aunque puede discutirse en concreto cómo se aplica y cómo se financia, y reiteró que España es una nación "plural" y con "plurilingüismo".

Sobre la posibilidad de abrir en Cuba un centro educativo oficial español como en otros países -actualmente no está permitido-, dijo que se respetan las normas que hay en cada nación y que para él no es una prioridad hablar al respecto en sus contactos oficiales.

LA HABANA, 8 FEB 2010 (AFP) - El gobierno cubano dejó en libertad a los últimos cinco opositores de un grupo de 35 que habían sido detenidos la semana pasada en la ciudad de Camagüey, 530 km al este de La Habana, informó este lunes un grupo disidente de derechos humanos.

"Los últimos tres opositores que permanecían detenidos desde el miércoles, fueron liberados el domingo", dijo a la AFP el disidente Elizardo Sánchez, quien dirige la ilegal Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional (CCDHRN) que actúa bajo tolerancia del gobierno.

"Otros dos disidentes fueron liberados entre el viernes y el sábado", apuntó.

Según comisión, al menos 35 opositores fueron detenidos temporalmente el pasado miércoles y jueves -30 liberados poco después- cuando protestaban en Camagüey "por el trato cruel e inhumano" que recibe en prisión el disidente Orlando Zapata, considerado prisionero de conciencia por Amnistía Internacional desde 2003.

En su informe anual, divulgado en enero pasado, la comisión estimó que la situación de los derechos humanos en Cuba sigue como "la peor del continente", con 201 presos políticos, y que en 2009 se mantuvo la política de represión, intimidación y detenciones temporales de los opositores.

El gobierno sostiene que en la isla no hay presos políticos sino detenidos por ser "mercenarios" de Estados Unidos o por intentar atentar contra la seguridad del Estado.

CAMAGUEY, CUBA, FEB 8 (REUTERS) - Cuba puso en marcha un ambicioso proyecto creando miles de pequeñas granjas urbanas alrededor de pueblos y ciudades, con la esperanza de producir más alimentos a menor costo para revertir la crisis agrícola y aliviar sus problemas económicos crónicos.

El plan de cinco años busca cultivar frutas y hortalizas, así como la cría de ganado en las periferias de unos 150 pueblos y ciudades, abarcando unos 10 kilómetros de extensión, con excepción de la capital del país.

Las autoridades comunistas de la isla esperan que con la cercanía de los cultivos podrán ahorrar en los gastos de transporte, eliminar en parte la maquinaria agrícola, y alentar a la población urbana a dejar puestos burocráticos

por labores productivas.

El programa piloto del proyecto se desarrolla en la provincia central de Camagüey, que tendrá unas 1.400 pequeñas granjas en unas 52.000 hectáreas a pocos minutos de la ciudad, según datos del Ministerio de la Agricultura.

Las autoridades del sector esperan producir de manera orgánica el 75 por ciento de los alimentos que consumen los 320.000 habitantes de la provincia de Camagüey, mientras las granjas estatales abastecerán el resto.

"Nos han dado esta tierra a los campesinos privados. Yo tengo cuatro hectáreas y ahora me han arrendado ocho más", dijo a REUTERS el agricultor Camilo Mendoza.

"Mira, de este lado y del otro le han dado tierras a más campesinos. Aquí se ha dado un poco de tierras y ayuda a los agricultores privados", agregó.

El proyecto sigue la línea de los cientos de organopónicos urbanos desarrollados en la década de 1990 por Raúl Castro, entonces ministro de Defensa de la isla, cuando la economía cubana tocó fondo tras el colapso del socialismo en Europa del Este.

FRIJONES, NO CAÑONES

En la década de 1990, las autoridades de la isla proclamaron que los frijoles eran más importantes que los cañones, marcando un cambio estratégico hacia una agenda más centrada en temas nacionales.

El proyecto, que acerca la agricultura a las ciudades, es parte de un grupo de medidas tomadas por el ahora presidente Raúl Castro que en el 2008 reemplazó en el Gobierno de la isla a su enfermo hermano Fidel Castro.

Desde que asumió el Gobierno, Raúl Castro entregó tierras en usufructo a unos 100.000 campesinos, aumento el precio que paga el Estado a los productores por los alimentos y permitió que puedan vender parte de sus cosechas sin control estatal.

Las reformas son una pequeña fisura en el monopolio estatal que controla la mayoría de los aspectos en la producción y distribución de alimentos, incluyendo el control de la mayor parte de las tierras.

En el otro lado de la ciudad, a pocos kilómetros de la carretera central de Cuba, Armando, que es jefe de una cooperativa ganadera, dijo que fueron persuadidos a unirse al proyecto que está ofreciendo más tierras para aumentar las granjas y poder vender los alimentos directamente al público.

El Gobierno autorizó la apertura de puntos de venta a lo largo de las carreteras, pero Armando dijo que ellos están llevando sus productos a los clientes.

"Se nos asignó un distrito donde podemos vender nuestros productos. Estamos usando un sistema móvil, una bicicleta con carretilla, y vendemos todos los días", dijo.

"En diciembre producimos alrededor de cinco toneladas. Las hortalizas tuvimos que venderlas al Estado, pero podemos vender directamente las producciones a los clientes", agregó.

Los cambios son sólo ajustes en la economía socialista centralizada, no un paso mayor en sentido contrario, parte de las medidas dispuestas por Raúl Castro para mantener y proteger el sistema puesto en marcha después de la revolución de 1959 liderada por su hermano Fidel.

El Gobierno de Raúl Castro se ha resistido a implementar medidas más radicales orientadas al mercado, cambios que algunos esperaban después que llegó al poder, y sin los cuales muchos economistas consideran que Cuba no aumentará significativamente la producción agrícola.

Los cubanos han visto que en el pasado muchos esfuerzos del Gobierno para transformar la agricultura del país han fracasado, por eso los campesinos de Camagüey dijeron que están esperando para ver qué pasará con las nuevas medidas.

"Está claro que habrá más comida por aquí si vuelve dentro de unos años", dijo Camilio Mendoza, aludiendo a sus expectativas.

"Más que eso, no puedo decir", agregó.

MÉXICO, 8 FEB. (NOTIMEX).- La cantante Omara Portuondo da las 'Gracias', de manera continúa, por sus 60 años de trayectoria artística, por lo que llega a México para actuar el próximo jueves en el Teatro Metropolitano y grabar un tema con Regina Orozco.

'Me siento muy bien, estuve aquí el año pasado durante octubre, aunque no en el Distrito Federal; vendré todos los años el tiempo que se pueda, porque me interesa mucho estar aquí', indicó la diva del Buena Vista Social Club.

El disco ganador del Grammy Latino como Mejor Álbum Tropical Contemporáneo, 'Gracias', es lo que podrá escuchar el público como parte de una gira que la llevará de vuelta a Estados Unidos, además de Cuba y Europa.

Para la intérprete de 79 años, este es el mejor material de su carrera y mediante el cual agradece a quienes la han hecho posible.

"He estado en lugares donde la gente no sabía nada de español y hay grandes aplausos. Quizá se deba al texto, a la melodía o a cómo reciben la música; no entienden el idioma, pero al final te besan, te quieren, te agradecen", afirmó.

Además de disfrutar de la música del mariachi, Portuondo aprovechará su estancia para grabar una colaboración con Regina Orozco, misma que adelantó será una sorpresa, aunque de la inspiración de autores mexicanos.

'Esa es otra cosa muy interesante, ella fue la que me invitó, pero es algo de compositores mexicanos. Regina me parece muy linda, una persona muy agradable y me gusta mucho como es', destacó.

Orozco estará presente en su concierto como invitada, lo mismo que Swami Jr. (guitarra de siete cuerdas y director musical), Harold López Nussa (piano), Felipe Cabrera (contrabajo), Andrés Coayo (percusión) y Rodney Yllarza Barreto (batería).

Después de actuar en México, la cantante planea la grabación en Cuba de su siguiente álbum con Chucho Valdés, tal como ocurrió con 'Gracias'. 'A ver si puedo regresar antes de finalizar el año, me gustaría mucho', concluyó.

POR ANNE MARIE GARCIA

LA HABANA (AP) _ Las dos primeras salidas victoriosas le dieron confianza al vallista cubano Dayron Robles, quien consideró al estadounidense Terrence Trammel como el rival de más cuidado en el mundial bajo techo de Qatar el próximo mes.

Robles dijo sentirse "bien y tranquilo" en una conversación telefónica el lunes con la AP desde Gotemburgo, Suecia, donde competirá el miércoles en su tercera salida del año.

El campeón olímpico cubano marcó 7.48 segundos, el mejor registro de la temporada, el pasado sábado en Stuttgart, tres días después de ganar en su primera salida en Dusseldorf con registro de 7.50.

Según Robles, Trammel será el rival de más peligro en el mundial de Qatar al considerar que en la temporada pasada marcó 7.37 segundos, el cuarto mejor registro de todos los tiempos. El cubano tiene un mejor crono de 7.33, cerca de la plusmarca mundial de 7.30 del británico Colin Jackson.

Robles "está corriendo como lo hacía en el entrenamiento y siguiendo al pie de la letra la estrategia que planificamos", explicó su entrenador Santiago Antúnez.

Después de Suecia, Robles debe participar en tres competencias antes del mundial de Qatar, del 12 al 14 de marzo, pero Antúnez precisó que lo decidirán sobre la marcha porque "cada carrera define la estrategia para la siguiente de acuerdo a como se sienta".

El exitoso debut de Robles le dio "confianza después de la lesión que sufrió el verano pasado", aseguró Antúnez.

Robles no dio pronóstico para Qatar, donde espera lograr "el mejor papel posible". Antúnez auguró que si su alumno "complementa todo lo planificado", subirá a lo más alto del podio.

Robles nunca ha tenido la satisfacción de ganar en un mundial.

Su mejor resultado fue la plata que obtuvo en la cita bajo techo de 2006.

LA HABANA, 8 FEB 2010 (AFP) - Cuba participará con equipo completo de once púgiles, entre ellos tres debutantes, en los torneos Memorial Bocskai, en Hungría, y Strandzha (Bulgaria), previstos a partir del miércoles, informó este lunes el DT de la selección, Rolando Acebal.

"Vamos primo (primero) a Hungría y luego a Bulgaria, con un equipo que combina figuras jóvenes con otras establecidas", declaró a la estatal Radio COCO Acebal, quien hará su debut internacional al mando de la selección.

El preparador, que asumió como timonel del 'buque insignia' del deporte cubano a finales del pasado año, anunció que la escuadra está liderada por el campeón mundial de Milán-2009, Roniel Iglesias (64 Kg.), y el subtitular olímpico de Pekín-2008, Carlos Banteur (69).

Otro experimentado que hizo el grado fue el actual subcampeón mundial, Osmay Acosta (91), mientras que los debutantes son Olandy Regalado (51), Marcos Forestal (54) y Liván Herrera (57), todos peleadores zurdos.

Acebal destacó la inclusión por primera vez en el equipo de "siete zurdos" y explicó que ello responde a una "nueva estrategia". "El zurdo se torna difícil en cualquier deporte y la mayoría de las medallas olímpicas del boxeo cubano han sido conquistadas por zurdos", apuntó.

Completan la escuadra Daniel Matellón (48 Kg.), Yasniel Toledo (57), Rey Eduardo Recio (75), también zurdos, y José Larduet (81) y Robert Alfonso (+91).

El boxeo cubano intenta ganar terreno luego de sus peores resultados históricos en los últimos dos años, golpeado por una ola de deserciones que involucró a la mayoría de sus campeones olímpicos y mundiales.

En el Memorial Bocskai los cubanos enfrentarán a su verdugo de los últimos años, el campeón olímpico y mundial Rusia, que presentará a su equipo de lujo.

En la edición del año pasado, Cuba alcanzó cuatro medallas de oro y escoltó a Rusia en el medallero. Los títulos fueron ganados por Matellón, Iglesias, Banteur y Acosta.

VANCOUVER, 7 FEB (DPA) - Cuba no renunció aún a participar en los Juegos Centroamericanos y del Caribe que se celebrarán este año en Mayagüez, aseguró hoy el cubano Reynaldo González, miembro del Comité Olímpico Internacional (COI).

"No es cierto lo que dijo (el presidente de Odecabe, Héctor) Cardona, no es cierto que ya estamos fuera. Eso es apresurado", dijo González a la agencia DPA en Vancouver.

El dirigente cubano refutó así al puertorriqueño Cardona, presidente de la Organización Deportiva Centroamericana y del Caribe, que a fines de enero afirmó que Cuba "se prepara" para anunciar su renuncia a Mayagüez 2010.

"Cuba no va a venir a los Juegos", dijo Cardona, frase que Cuba rechaza.

"Yo creo que hay que esperar, todo depende del gobierno de los Estados Unidos", añadió González antes de partir hacia la sede de Whistler, donde se disputarán las pruebas de esquí en los Juegos Olímpicos de invierno que comienzan el viernes en Canadá.

Las palabras de González son el último capítulo de la enrevesada historia que tiene como protagonista a Cuba de cara a los Juegos que se celebrarán del 17 de julio al 1 de agosto.

A fines de enero, el gobierno de La Habana condicionó su participación en los Juegos a que sus deportistas no sean sometidos a "ultrajantes" controles adicionales de seguridad e insistió en que Estados Unidos brinde las garantías "suficientes".

Al ser Puerto Rico un Estado Libre Asociado de Estados Unidos, las autoridades de Washington son las que controlan las aduanas y conceden visados para entrar a suelo boricua.

Esto incluye el embargo comercial de Estados Unidos que rige contra Cuba desde los años '60, endurecido por la ley Helms-Burton promulgada en 1996, que prohíbe los negocios con la isla y dificulta el traslado aéreo directo desde la mayor de las Antillas hasta Puerto Rico.

Cuba exige un tratamiento igual al de todas las delegaciones, visados para todos sus miembros sin exclusiones, garantías de respeto y protección y viajar en vuelos directos a Puerto Rico.

José Ramón Fernández, presidente del Comité Olímpico Cubano (COC), calificó de "inadmisibles" la idea que a la delegación cubana se le aplique a su arribo el tratamiento reservado a ciudadanos de países considerados "terroristas", así como registros y cacheos personales.

Mientras se resuelve el asunto la fuerte delegación cubana de más de 500 deportistas continúa su preparación. Se espera que en Mayagüez participen más de 6.000 deportistas.

En los últimos Juegos Centroamericanos y del Caribe, celebrados en la ciudad colombiana de Cartagena en 2006, Cuba encabezó el medallero con 138 oros, seguida de México con 107 y Colombia con 72.

González dejó abierta la posibilidad de que Cuba defienda esa primacía histórica.

"El plazo para decidir está claro, tenemos tiempo hasta el cierre de las inscripciones, que es en mayo", dijo a DPA el miembro del COI.

ISLA DE MARGARITA (VENEZUELA), 7 FEB (EFE).- El Comisionado de la Confederación del Caribe de Béisbol, el dominicano Juan Francisco Puello Herrera, aseguró hoy que las puertas del torneo caribeño están "abiertas" para Cuba tras la reunión en Isla de Margarita del organismo.

Puello Herrera, en una informal rueda de prensa en el palco del estadio Nueva Esparta, donde se celebra la Serie del Caribe de béisbol, ratificó que Cuba es uno de los países con las opciones de regresar al organismo.

"Estamos claros que Cuba, hoy mismo si nos da una llamada por teléfono, puede regresar a la Confederación del Caribe si quiere.

Las puertas están abiertas, hoy mismo están aceptados", aseveró el directivo.

El problema de Cuba, según el directivo, es la disputa de su torneo local que choca con la programación de los torneos caribeños y además tendrían que celebrar el torneo en la isla.

Sobre las opciones de Colombia y Nicaragua, los otros dos países que tienen intenciones de jugar en un futuro en la Serie del Caribe, dependerán de muchos factores.

"Vamos a visitar pronto a Colombia, si nos dicen que arreglan los estadios en Barranquilla y Cartagena para poder en un futuro presentar un torneo caribeño, el problema estaría resuelto", dijo.

El directivo señaló que es importante que las ligas en esos países tomen fuerza, ya que el interés de la Confederación es mantener una Serie del Caribe de alto nivel.

Otro punto importante que está en estudio es poder jugar la Serie del Caribe en el mes de enero, pero eso dependerá de la disposición de las cuatro ligas invernales.

"Según el Comisionado, lo ideal es jugar la Serie del Caribe en enero, pero eso dependerá de las ligas y los equipos, que son los que sacan los números", agregó.

Puello Herrera también tiene como meta que la liga puertorriqueña de béisbol se afiance en el Caribe, para no repetir lo sucedido hace dos años, cuando tuvo un receso por problemas económico.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

PUERTO PRINCIPE, 8 FEB (XINHUA) -- La Organización de las Naciones Unidas (ONU) ha recaudado 517 millones de dólares de los 575 millones que había solicitado para responder a las necesidades inmediatas de Haití, dijo hoy un funcionario de la ONU a los medios de comunicación en Puerto Príncipe, capital de Haití devastado por el terremoto.

"Las Naciones Unidas fue el principal donador con 114 millones de dólares, después siguieron los donadores privados con 88 millones", dijo un funcionario de la Oficina de la ONU para la Coordinación de Asuntos Humanitarios (OCHA).

Otros donadores importantes fueron Canadá con 57 millones de dólares, Arabia Saudita con 50 millones y España con 42 millones.

Aunque está a punto de alcanzarse la meta en el plazo establecido, las solicitudes para necesidades específicas han sido más difíciles de cubrir, dijo el funcionario. La ONU tiene sólo 2 por ciento del financiamiento para nutrición y 18 por ciento del dinero necesario para educación.

La ONU ha alimentado a 1,9 millones de personas desde el comienzo de la emergencia que siguió al terremoto de 7,3 grados en la escala de Richter ocurrido el 12 de enero, dijo otro funcionario en la misma conferencia de prensa, ofrecida en las oficinas de la Misión de Estabilización de la ONU en Haití (Minustah).

Cerca de 1,1 millones de esas personas fueron cubiertas bajo un programa que empezó apenas hace ocho días, para distribuir costales de 25 kilogramos de arroz a las familias en todo Puerto Príncipe.

Funcionarios dijeron que el programa está trabajando arduamente para impedir los fraudes, que ya fueron denunciados en dos sitios: uno en Cite Soliel, un área difícil de asentamientos informales en el extremo de la ciudad, y otro en Petionville, un área de clase media en el norte de Puerto Príncipe. En ambos casos, falsificadores imprimieron copias de los cupones que funcionarios de la ONU y socios entregan a los beneficiarios diariamente para que puedan recoger los suministros.

La vocera de OCHA dijo que la prioridad de la ONU en los días próximos será proporcionar albergue a cerca de un millón de personas que perdieron sus hogares debido al sismo, que de acuerdo con el gobierno causó la muerte de hasta 200.000 ciudadanos.

OCHA calcula que unas 50.000 personas que viven en albergues temporales en Puerto Príncipe han recibido algunos suministros para guarecerse, ya sea en la forma de tiendas de campaña o lonas alquitranadas y materiales para construcción relacionados.

NUEVA YORK PUERTO PRÍNCIPE QUITO, 8 FEB (DPA) - El advenimiento de la temporada de lluvias y huracanes en Haití genera preocupación ante la situación que vive el país tras el fuerte sismo que dejó en enero unos 200.000 muertos, señaló hoy la coordinadora de ayuda humanitaria de las Naciones Unidas Kim Bolduc.

"Hasta el momento, pudimos poner bajo resguardo a 50.000 familias, lo que representa 250.000 personas. Pero esto implica también que hay 750.000 personas que aún no recibieron ayuda", precisó.

Agregó que las 200.000 tiendas de campaña solicitadas por la ONU a los países miembro no serán suficientemente fuertes para soportar la temporada de lluvias y adelantó que habrá que reforzarlas con paneles de plástico.

"Como tarde en julio comienza también la temporada de huracanes.

Las tormentas tropicales afectaron especialmente a Haití en los últimos años, por lo cual es preciso que procuremos albergue seguro", afirmó.

Entretanto, se distribuyó a dos millones de personas arroz suficiente para dos semanas, dijo la funcionaria, remarcando la dificultad a la que se enfrentan para acceder a bienes de primera necesidad: "Los puertos están utilizables sólo en parte, el aeropuerto está superado por completo y los accesos terrestres desde República Dominicana están inundados por las lluvias".

El vicepresidente de Bolivia, Álvaro García, dijo hoy en Quito que su país solicitará en la cumbre extraordinaria de la Unión de Naciones Sudamericanas (UNASUR) que la ayuda regional a Haití se canalice a través de las instituciones estatales para "centralizar el poder y no fragmentarlo y feudalizarlo".

García criticó a organismos internacionales "que tienen su feudo" en Haití. "Eso va en contra de la propia sociedad haitiana", dijo y señaló que en el encuentro internacional llamará la atención sobre "el incremento innecesario, abusivo y peligroso de soldados norteamericanos (en Haití)".

La reunión fue convocada por el mandatario ecuatoriano y presidente pro tempore de la UNASUR, Rafael Correa, quien informará sobre la visita que realizó a Haití hace dos semanas. La cita contará con la presencia, como invitado especial, del presidente haitiano, René Preval.

El líder histórico cubano Fidel Castro puso hoy a disposición de países e instituciones que "quieran cooperar" a más de 1.000 médicos latinoamericanos, principalmente graduados de la isla, y a "decenas" de hospitales de campaña donados por Venezuela en Haití.

"Habrá decenas de hospitales de campaña donde prestarán servicios más de 1.000 médicos y estudiantes de los últimos años de la carrera de Medicina, procedentes de Haití, Venezuela, Santo Domingo, Bolivia, Nicaragua, Ecuador, Brasil Chile y los demás países hermanos", dijo Castro.

"Estamos dispuestos a cooperar con aquellos países e instituciones que deseen participar en estos esfuerzos para prestar servicios médicos en Haití", dijo en un nuevo editorial del diario Granma que lleva el título "La Revolución Bolivariana y las Antillas".

"Invitados a Caracas por Hugo Chávez, los miembros del ALBA se comprometieron a prestar el máximo apoyo al pueblo haitiano en el momento más triste de la historia de ese legendario pueblo que llevó a cabo la primera revolución social victoriosa en la historia del mundo", añade Castro.

QUITO, 8 FEB (DPA) - Este martes se celebra en Quito la cumbre de la Unión de Naciones Sudamericanas (UNASUR), que contará con la asistencia de seis mandatarios de los doce países miembros y que busca viabilizar mecanismos para brindar una ayuda a largo plazo a Haití, devastada el 12 de enero pasado por un terremoto.

La cita, convocada por el mandatario de Ecuador y presidente pro t mpore de UNASUR, Rafael Correa, tendr  como invitado especial al mandatario haitiano, Ren  Preval, quien expondr  ante los l deres de la regi n las necesidades de su pa s en temas de institucionalidad, p rdidas f sicas y de necesidades de los damnificados.

Correa ha planteado una fuerte posici n contra lo que llam  "el imperialismo de los donantes", que a su criterio "cooperan y obtienen beneficios para ellos mismos".

"Tenemos que idear una nueva cooperaci n, para eso es la reuni n del martes, para ver c mo acompa amos a Hait , no en la emergencia, sino en el mediano y largo plazo hasta ayudarlo a enrumbarse hacia el desarrollo", se al  Correa este fin de semana.

Correa a adi  que se trata de "una nueva visi n de desarrollo, que significa sobre todo acompa amiento y fortalecimiento de las instituciones haitianas, porque sin gobierno e instituciones el pa s no podr  seguir adelante, a no ser que sea como colonia, y eso no lo vamos a permitir".

A la cita de UNASUR han confirmado su presencia, adem s de Correa y Preval, los presidentes de Bolivia, Evo Morales; de Colombia,  lvaro Uribe; de Paraguay, Fernando Lugo; de Per , Alan Garc a, y de Venezuela, Hugo Ch vez.

El gobierno ecuatoriano ha dispuesto que 400 militares y polic as est n a cargo de la seguridad de los mandatarios visitantes, de quienes no se conoce la hora de llegada ni de salida de Quito.

Adicionalmente cada mandatario tendr  su propio cuerpo de seguridad.

Doscientos cincuenta periodistas entre nacionales y extranjeros est n acreditados para la cobertura de la cita, para la cual existe un documento que ser  analizado por los presidentes y que, seg n fuentes oficiales de Quito, se basa en los requerimientos del presidente Preval.

Correa viaj  hace dos semanas a Hait  para constatar de manera directa la dimensi n de la tragedia.

LA PAZ, 8 FEB (EFE).- El Gobierno de Evo Morales espera la asistencia de unas 11.000 personas, entre bolivianos y extranjeros, a la cumbre social sobre cambio clim tico, que se realizar  en abril pr ximo en el centro del pa s, inform  hoy una fuente oficial.

El canciller boliviano, David Choquehuanca, ratific  hoy la convocatoria realizada en enero pasado por Morales e invit  a l deres sindicales, ind genas, universitarios, investigadores, cient ficos, pol ticos y gobernantes del mundo a asistir al evento entre el 20 y 22 de abril en la ciudad de Cochabamba (centro).

"Desde EE.UU., Europa, Asia,  frica, desde los pa ses  rabes, est n tomando contacto y se est n inscribiendo para participar en este evento (...) Se prev  la participaci n de m s de 5.000 extranjeros y unos 6.000 dirigentes bolivianos", dijo.

Choquehuanca se al  que la "Primera Conferencia Mundial de los Pueblos sobre Cambio Clim tico y Derechos de la Madre Tierra" cerrar  el 22 de abril, el D a Internacional de la Madre Tierra, con un evento en el estadio F lix Capriles de Cochabamba.

Agreg  que en ese evento tambi n se celebrar  el primer aniversario del reconocimiento de las Naciones Unidas al t rmino "Madre Tierra", propuesto por el presidente boliviano para referirse al planeta.

El canciller ratific  las cr ticas del Gobierno de Morales a los resultados de la cumbre sobre cambio clim tico celebrada en diciembre pasado en Copenhague, en la cual, dijo, los "pa ses irresponsablemente desarrollados" pretendieron imponer un retroceso frente al protocolo de Kioto.

Choquehuanca estuvo acompa ado por los parlamentarios oficialistas Isaac  valos, Fidel Surco y Pedro Nuni, adem s de la dirigente cocalera Leonilda Zurita, quienes tambi n invitaron a las organizaciones sociales del mundo a asistir a la cumbre en Bolivia.

La reuni n convocada por Morales se celebra de forma previa a la pr xima conferencia presidencial sobre el mismo tema, que se realizar  en M xico a fines de este a o, para dar una continuidad a lo discutido en Dinamarca el mes pasado.

Los temas propuestos por el Gobierno boliviano son un plan de trabajo para impulsar el referendo mundial sobre cambio clim tico propuesto por Morales y la constituci n de un tribunal de justicia clim tica.

CARACAS, 8 FEB 2010 (AFP) - El presidente venezolano Hugo Ch vez decret  el lunes la emergencia el ctrica en el pa s, debido al agravamiento de la severa crisis que atraviesa, producto de la fuerte sequ a y de un sistema colapsado.

Seg n el mandatario, el embalse del Guri, (sur), origen del 70% de la energ a venezolana, "sigue bajando todos los d as" y la situaci n llega a niveles muy cr ticos.

"Hoy (lunes) baj  13 cent metros. No llovi  en todo el a o, la sequ a m s grande que ha tenido Venezuela en 100 a os", cit  el mandatario en la primera emisi n de un nuevo programa radial "De repente con Ch vez", transmitido por emisoras estatales.

"Vamos a firmar este decreto de emergencia en el sector el ctrico (...) Estamos listos para decretar la emergencia el ctrica porque en verdad es una emergencia (...) El pa s debe asumirlo, es una necesidad", indic  el jefe de Estado.

Entrar en un estado de emergencia el ctrica significa en la pr ctica que esta cuesti n se convierte en prioridad y por tanto se acelera la b squeda de recursos necesarios para incrementar la generaci n.

El ministro de Electricidad Alí Rodríguez ya anunció el domingo que el Ejecutivo se planteaba decretar esta "emergencia" eléctrica para "acelerar la respuesta" a la solución de la crisis.

El gobierno venezolano, que ya aplica importantes restricciones eléctricas y penaliza a los grandes consumidores, prevé para 2015 duplicar la generación diaria de electricidad y llegar hasta los 30.000 MW, lo cual requerirá inversiones superiores a los 15.000 millones de dólares.

Este lunes, Chávez explicó que su gobierno está adquiriendo plantas termoeléctricas chinas que aportarán 2.700 MW al sistema.

El mandatario agradeció además el apoyo de "países amigos" como Cuba, Argentina, Brasil, Belarús y Libia y anunció la creación de un "Estado mayor eléctrico" para coordinar la cooperación internacional, formado por el vicepresidente Elías Jaua, y los ministros de Energía Eléctrica, Planificación, Industrias Básicas y Minería, y Energía y Petróleo.

Según cifras oficiales, la demanda de energía eléctrica en Venezuela --que crece anualmente entre un 6% y un 8%-- supera en unos 1.000 MW la generación diaria, que ronda los 16.200 MW.

BOGOTÁ, 8 FEB (DPA) - La guerrilla colombiana de las FARC mantiene contactos desde 2002 con grupos venezolanos, entre ellos el Movimiento Armado y Revolucionario para la Liberación Carapaica, según informes de inteligencia citados hoy por el diario "El Tiempo" de Bogotá.

La versión indica que ese movimiento, cuyos supuestos jefes aparecieron encapuchados en videos divulgados el mes pasado, es uno de los cuatro grupos venezolanos que tienen "nexos directos" con las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC).

"El Tiempo" señala que los primeros indicios sobre la alianza de las FARC con sectores armados del vecino país se conocieron hace ocho años y las autoridades colombianas consiguieron información en las computadoras decomisadas en marzo de 2008 en el bombardeo en territorio ecuatoriano que costó la vida a alias "Raúl Reyes", quien era el segundo jefe del grupo guerrillero.

"Además de 'Carapaica', en los archivos aparecen referencias al 'Frente de Resistencia Popular Tupamaro - Movimiento 28 de Abril', las 'Fuerzas Bolivarianas de Liberación' y la 'Tropa Revolucionaria cubano-venezolana'", señala el periódico.

Los contactos por parte de las FARC han sido encomendados a un frente conocido con el nombre de "Simón Leguizamón", cuyos integrantes operan en la frontera con Venezuela.

"En manos de los organismos de seguridad hay mensajes suyos en los que informa sobre la creación de 'Unidades de Defensa Popular' en el vecino país y sus planes de entrenamiento. 'Tino', supuesto alias de Amílkar Figueroa, diputado venezolano pedido por la justicia colombiana, es una de las contrapartes en ese carteo electrónico con las FARC", señala "El Tiempo".

Según la versión, las FARC han instruido a los milicianos venezolanos en el uso de explosivos, de armas largas y en "operatividad urbana".

Las relaciones entre los gobiernos de Colombia y Venezuela se deterioraron a raíz de las informaciones sobre el contenido de los computadores de "Reyes", que según sectores políticos colombianos, demostraban la ayuda de funcionarios de Caracas al grupo guerrillero.

Los vínculos entre los dos gobiernos siguen prácticamente rotos por el acuerdo suscrito entre Bogotá y Washington para que militares estadounidenses usen hasta siete bases colombianas, que es visto por el presidente de Venezuela, Hugo Chávez, como una amenaza para su país.

BOGOTÁ, 8 FEB (EFE).- El ex ministro colombiano de Defensa Juan Manuel Santos afirmó hoy en Bogotá que él será el candidato presidencial por el Partido de la U en los comicios del 30 de mayo en caso de que el actual mandatario, Álvaro Uribe, no pueda aspirar a una segunda reelección.

"Esa ya es una decisión tomada. Aquí no hay discusiones", sostuvo Santos en declaraciones a Caracol Radio, al asegurar que el gubernamental Partido Social de Unidad Nacional (Partido de la U) tiene "muy definido su norte".

Santos, quien la semana pasada fue designado presidente del Partido de la U, recordó no obstante que los correligionarios de Uribe tienen decidido que si es habilitado por la vía del referendo, el jefe del Estado será su candidato en las elecciones.

Uribe solo podrá optar a un tercer mandato consecutivo si la Corte Constitucional declara viable la Ley de Referendo, ya aprobada por el Congreso, y si además los electores apoyan esa opción en la consulta popular.

El alto tribunal cuenta con sesenta días hábiles para proferir un fallo desde el pasado 3 de febrero, cuando el magistrado Humberto Sierra presentó una ponencia a sus pares, en la que, al parecer, desaprobó la ley.

Según el diario El Tiempo, que accedió a la ponencia, el letrado consideró que los promotores de la iniciativa violaron las normas electorales sobre el tope financiero de la recolección de firmas, mientras que en la gestión legislativa se incurrió en varias irregularidades, como las de cambio del texto del proyecto y la convocatoria ilegal de unas sesiones extras para votarlo.

En este contexto, el ex ministro Santos insistió hoy en que lo ideal es que la coalición gubernamental llegue a la primera vuelta de los comicios presidenciales con un candidato único.

"Es mejor ser previsivos e iniciar algunas conversaciones", agregó el presidente del Partido de la U, quien renunció como titular de Defensa en mayo de 2009 para mantenerse habilitado en el caso de que a Uribe no le permitieran volver a ser candidato.

Santos inició su gestión en agosto de 2006, en coincidencia con el segundo mandato de Uribe, y durante este lapso la fuerza pública propinó golpes históricos a las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC).

Entre ellos estuvo la muerte, en marzo de 2008, del segundo al mando y portavoz internacional de esa guerrilla, Luis Edgar Devia, alias "Raúl Reyes", en un bombardeo colombiano a la base del jefe rebelde en las selvas del norte de Ecuador.

Además, durante su gestión como ministro se produjo el espectacular rescate de quince secuestrados, entre ellos la ex candidata presidencial Ingrid Betancourt y tres estadounidenses.

Santos dijo que además del Partido Conservador, de la coalición gobernante, le gustaría incluir en esta convergencia a otras fuerzas con las que se pueda asegurar que Colombia "no vaya a haber un cambio de rumbo abrupto ni mucho menos retroceder".

Según sus palabras, "retroceder sería desastroso".

BOGOTÁ, 8 FEB (EFE).- La presidenta electa costarricense, Laura Chinchilla, instó hoy a los países latinoamericanos a no "condicionar" sus relaciones a la ideología sino a unir esfuerzos para resolver los problemas del continente, que en el caso de Costa Rica están marcados por el crimen organizado y la pobreza.

En una entrevista con la emisora colombiana Caracol Radio, confió en que "las relaciones entre el resto de América Latina" se basen en "un diálogo respetuoso, franco, abierto, en aras de unir esfuerzos para resolver los problemas concretos que hoy preocupan a los ciudadanos de la región".

La presidenta electa recordó que su formación, el Partido Liberación Nacional (PLN), es socialdemócrata, con una "ideología progresista que siempre ha apostado por el centro ideológico".

Por ello, abogó por dejar a un lado la "amenaza y la altisonancia verbal" y apostar por unas relaciones en la región en las que impere el "mutuo respeto", el "diálogo" y el "respeto a las decisiones soberanas que cada uno deba tomar".

La delfín política del presidente Oscar Arias también subrayó que Costa Rica es un "país privilegiado", al gozar de una "hermosa paz social", una democracia sólida, una amplia libertad, un buen nivel de desarrollo humano, ambiental y tecnológico.

"El país va por el buen camino. Sin embargo, tenemos que reconocer que tenemos todavía un enorme desafío en el combate a la pobreza, ya que un 20% de las familias costarricenses están en esa situación, y tenemos muy especialmente, quizás el más importante, el desafío de la violencia y seguridad ciudadana".

Así, Chinchilla recalcó la "especial virulencia" con la que la criminalidad organizada y el narcotráfico se desarrollan en Costa Rica, aunque recordó su "valiosa experiencia en ese campo" como titular del Ministerio de Seguridad costarricense.

"La lucha será muy dura, y tendrá que (...) elevarse al más alto nivel de la Presidencia de la República para poder ganarla, (...) con mucha valentía, mucha firmeza y mucha determinación", advirtió.

Entre las metas de su Gobierno está convertir a Costa Rica en "el primer país desarrollado de América Latina", apostando por una economía basada en el conocimiento, el valor agregado y las energías sostenibles, así como en erigirse como el "primer país CO2 neutral del mundo".

Chinchilla, una politóloga de 50 años, se convirtió ayer en la primera mujer presidenta de Costa Rica al imponerse en las urnas con el 46,76% de los votos, de acuerdo con datos parciales del Tribunal Supremo de Elecciones (TSE) tras el escrutinio del 95% de las urnas, lo que supuso una amplia diferencia con respecto a sus adversarios, todos hombres.

Pese a considerar que el XXI "debería ser el siglo de la equidad" de género, Chinchilla lamentó los "enormes desafíos" pendientes en este sentido, no solo en representación política sino "sobre todo en acceso a derechos económicos y laborales".

Porque, sentenció, "la pobreza en América Latina tiene rostro de mujer".

RÍO DE JANEIRO, 8 FEB (DPA) - Creado durante la dictadura militar por iniciativa de sindicalistas e intelectuales como una alternativa de poder en Brasil, el Partido de los Trabajadores (PT) festejará el miércoles su trigésimo aniversario de fundación confiado en mantenerse en el poder tras las elecciones presidenciales del 3 de octubre.

A lo largo de los poco más de siete años que se lleva en el gobierno, el ex sindicalista Luiz Inacio Lula da Silva, ideador y máximo líder del PT, convirtió a Brasil en la "estrella del momento" en el escenario internacional, fortaleció la economía del gigante sudamericano y alcanzó récords históricos de popularidad, superiores al 80 por ciento.

Sin embargo, al menos hasta ahora no ha logrado transferir masivamente sus índices de apoyo a su candidata a los próximos comicios, la ministra del Gabinete Civil, Dilma Rousseff, quien marcha segunda en los sondeos liderados por el gobernador de Sao Paulo, José Serra, del Partido de la Social Democracia Brasileña (PSDB), el "archirrival" del PT.

Los analistas políticos pronostican una dura batalla que empezó antes del inicio oficial de la campaña proselitista, con la publicación este domingo de un artículo del ex presidente Fernando Henrique Cardoso, quien embistió contra la decisión del PT de "comparar" su gobierno (1995-2002) con el de Lula para conquistar votos para Rousseff.

"Si el 'lulismo' quiere comparar, sin mentir y sin sacar del contexto, será una buena pelea. (No hay) nada que temer", aseveró el ex mandatario, quien acusó Lula da Silva de adoptar como estrategia para mantenerse en el poder el "personalismo" y el "fantasma de la intolerancia".

"Hubo alguien que dijo: 'El Estado soy yo'. Lula dirá: 'Brasil soy yo!", agregó Cardoso, al comparar al actual presidente con el rey absolutista de Francia Luis XIV.

En el artículo publicado en "Folha de Sao Paulo", el ex presidente destacó los programas sociales iniciados durante su gobierno, defendió la privatización de empresas estatales y responsabilizó a las amenazas del PT de Lula de suspender los pagos de la deuda externa y de estatizar empresas de los ataques especulativos sufridos por el país en la época.

El ataque de Cardoso cayó como una bomba en las filas del PT, cuyos principales exponentes trataron de responder de inmediato a las acusaciones contenidas en el artículo y reiteraron que la comparación entre los gobiernos de Lula y de su antecesor será el tema central de su campaña.

"No estoy quitándole méritos a nadie. Comparar no es mirar hacia atrás, sino debatir qué caminos seguiremos. No hay dudas de que hubo pasos (adelante) en el gobierno anterior, sólo estoy diciendo que nuestro camino es mejor", afirmó por ejemplo la ministra Rousseff.

"Es bueno para nosotros que Cardoso compare las dos gestiones.

Este debate nos interesa", afirmó asimismo el ministro de Justicia, Tarso Genro, quien abandonará el cargo el jueves próximo para convertirse en candidato a gobernador de Río Grande do Sul en los comicios de octubre.

Para mantenerse en el poder por cuatro años más, el PT apuesta no sólo a la gigantesca popularidad del actual presidente sino también a la alianza firmada en 2007 con el Partido del Movimiento Democrático Brasileño (PMDB), considerada como la cara más visible del "giro hacia el centro" protagonizado durante el gobierno Lula da Silva.

Para algunos analistas, sin embargo, tres décadas después de su fundación el PT se alejó demasiado de los principios que motivaron su creación: "El poder les hizo mal a los petistas (los del PT)", afirmó hoy el columnista Fernando Rodrigues, de "Folha de Sao Paulo".

El presidente electo del partido gobernante, José Eduardo Dutra, reconoció que hubo una transformación, pero sostuvo que lo hizo para adaptarse al escenario nacional e internacional: "El PT cambió, así como cambió Brasil, como ha cambiado el mundo".

A su vez, el ministro de Desarrollo Social, Patrus Ananías, sostuvo que, pese al acercamiento con fuerzas conservadoras el PT no se ha alejado de sus principales objetivos: "Vivimos básicamente lo que el PT deseó y desea: poner la cuestión de los pobres en el centro de las políticas públicas".

GUATEMALA, 8 FEB (EFE).- El secretario de Estado español para Iberoamérica, Juan Pablo de Laiglesia, dijo hoy en Guatemala que la presidencia española de la Unión Europea (UE), que su país ejerce este semestre, tendrá "un marcado sesgo latinoamericano".

El alto funcionario español inició hoy en este país una gira de trabajo por Centroamérica con el objetivo de exponer a los gobiernos de la región las prioridades de España al frente de la presidencia de la UE.

En declaraciones a EFE, De Laiglesia afirmó que el presidente del Gobierno español, José Luis Rodríguez Zapatero, "ha manifestado su deseo de que nuestra presidencia tenga un marcado sesgo latinoamericano".

"En el plano estratégico vamos a profundizar el diálogo político entre la UE y América Latina para que no sea sólo un diálogo entre regiones, sino entre socios estratégicos globales", explicó.

En ese marco, anotó, durante el semestre que España ejerce la presidencia de la UE, "pretendemos concluir los acuerdos que desde hace años se negocian con el bloque Andino, el MERCOSUR y Centroamérica".

Además, señaló, "buscaremos nuevos impulsos en las relaciones estratégicas con México, Brasil y Chile, así como una reflexión sobre si el esquema actual de relaciones con Cuba satisface los intereses y objetivos que perseguimos".

Para que ese nuevo "impulso" de las relaciones UE-Latinoamérica tenga "un sustento más amplio", de Laiglesia anunció la creación de la Fundación Euro-LA, "la cual permitirá la implicación de la sociedad civil" de ambas regiones en la discusión de los temas más importantes de las relaciones.

"La idea es que las relaciones políticas tengan una conexión con la sociedad civil, para que ésta se implique, anime y fortalezca el proceso de cooperación más allá de los gobiernos", indicó.

La Fundación Euro-LA, explicó de Laiglesia, "servirá de marco para aprovechar el trabajo sectorial de ambas partes del Atlántico en la discusión de temas más concretos de la agenda bi-regional, por medio de una docena de foros que reunirán a la sociedad civil organizada de ambas regiones".

Esos foros, señaló, se pondrán a trabajar de inmediato, para que sus conclusiones sean tomadas en cuenta por los jefes de Estado de la UE y Latinoamérica durante la cumbre que se celebrará en Madrid, en mayo próximo.

España también busca que durante esa cumbre sea suscrito el acuerdo de asociación que negocian la UE y los países centroamericanos.

Ese objetivo, dijo De Laiglesia, le ha traído a la región "para impulsar una rápida realización de las negociaciones, y conocer de primera mano la evaluación del estado actual de este proceso, a fin de estimular una rápida reactivación".

Además de Guatemala, De Laiglesia también tiene previsto visitar durante esta semana El Salvador, Honduras, Nicaragua, Costa Rica y Panamá.

El alto funcionario español se entrevistará en las próximas horas con el canciller Haroldo Rodas y luego participará en un almuerzo que le ofrece el presidente Álvaro Colom, en la Casa Presidencial.

MOSCÚ KIEV, 8 FEB (DPA) - Aunque el presidente electo y opositor a la OTAN Viktor Yanukovich ya no sea candidato de Moscú, como en los comicios de 2004, el vencedor de las actuales elecciones presidenciales en Ucrania también se llama Rusia.

El presidente saliente, Viktor Yushchenko, aspiraba a integrar a Ucrania en la OTAN a pesar de la oposición de Rusia, pero esa adhesión no se producirá bajo el mandato del ex burócrata soviético.

Con Yanukovich está asegurada una distensión en las relaciones entre Moscú y Kiev, aunque esto no quiere decir que en el futuro vayan a fluir sin inconvenientes.

En cualquier caso, el político de 59 años, muy vinculado a las regiones de habla rusa del sur y el este de Rusia, volverá a promover el uso del idioma vecino en las administraciones públicas.

Yanukovich también abordará con más tacto la herencia histórica rusa, después de que su predecesor abriese llagas con su crítico tratamiento de los crímenes cometidos bajo la dictadura de Josef Stalin.

Debido a este enfoque de las relaciones bilaterales, Rusia había dejado vacante el puesto de embajador en Ucrania durante meses. Tras las elecciones el nuevo embajador, Mijail Surabov, mostró su confianza en que la cooperación entre Rusia y Ucrania se normalice rápidamente. También el Parlamento ruso (Duma) mostró su alivio ante "el final de la Revolución Naranja de 2004".

A pesar de todo, tras los ajustados resultados del domingo, Yanukovich tiene claro que sólo es el presidente de "media Ucrania".

Ante el caos político de su país, muchos electores admiran la "exitosa" gestión del primer ministro ruso, Vladimir Putin. Pero según los politólogos, Yanukovich también tendrá que gobernar para la parte occidental del país, que ansía un rápido acceso a la Unión Europea (UE).

Cinco años después de la Revolución Naranja de Kiev, el perdedor de entonces ya está mirando hacia Bruselas. Los comentaristas rusos advierten que Yanukovich podría embarcarse en una política de bandazos similar a la del presidente bieloruso Alexander Lukaschenko.

Por mucho que mejoren las relaciones de amistad, Rusia no piensa dejarse utilizar. Todavía habrá que esperar para ver hasta dónde está dispuesto a llegar Yanukovich para hacer realidad su promesa electoral de negociar con Moscú precios más baratos para el gas.

Tras la "guerra del gas" a principios de 2009, el gobierno ruso ya dejó claro que no pensaba tocar los acuerdos de abastecimiento alcanzados entonces por la derrotada Julia Timoshenko. Tampoco la UE, que sufrió entonces la falta de suministro, tiene interés alguno en verse envuelto en un nuevo conflicto energético.

Lo que sí está claro es que, con sus 46 millones de habitantes, Ucrania tiene más que ofrecer a Rusia que la pequeña Bielorrusia. Sin ir más lejos, Moscú quiere acometer junto a Bruselas el saneamiento de la red de gaseoductos ucranianos.

El gobierno de Dmitri Medvedev quiere además prolongar más allá de 2017 el estacionamiento de la flota del Mar Negro en la península ucraniana de Crimea. Yanukovich está dispuesto a ceder en muchos de estos aspectos, siempre que desde Rusia siga fluyendo el dinero.

NUEVA YORK, 8 FEB (DPA) - Marruecos y el Frente Polisario se reunirán este miércoles y jueves en la localidad de Armonk, en el norte del estado de Nueva York, para preparar una nueva ronda de negociaciones sobre el futuro del Sahara Occidental, ex colonia española anexionada por Marruecos.

La reunión, definida como "conversaciones informales", se celebra dos meses después del conflicto que enfrentó a las dos partes por el caso de la activista saharauí Aminatu Haidar, que se declaró en huelga de hambre después que las autoridades marroquíes le negaran la entrada al país.

El encuentro de esta semana se hará de nuevo bajo los auspicios de Naciones Unidas, que estará representado por su enviado especial para el Sahara, el ex diplomático estadounidense Christopher Ross, quien actúa como facilitador del conflicto.

En la reunión de esta semana participarán Algeria y Mauritania, quienes tienen estatus de observadores.

En declaraciones a la prensa previas al encuentro, Ross reconoció que "sin duda hubo tensiones" entre Marruecos y el Frente Polisario.

A pesar de ello, las dos partes le comunicaron "que están preparadas para que este encuentro se haga en un marco productivo y serio". "Y espero que así será", añadió.

Ross, que ocupa el cargo de enviado especial desde enero del año pasado, ya impulsó una primera ronda de conversaciones informales el pasado agosto, que se celebró en Viena, Austria.

El objetivo de estas conversaciones de carácter informal es preparar la que sería la quinta ronda de negociaciones entre el Frente Polisario y Marruecos para acordar una solución para el Sahara.

Marruecos y el Polisario han mantenido desde 2007 hasta cuatro rondas negociadoras impulsadas por Naciones Unidas en Manhasset, cerca de Nueva York, sin conseguir apenas avances. En la cuarta ronda, celebrada en marzo de 2008, ambas partes acordaron mantener una quinta sesión negociadora, que desde entonces permanece bloqueada.

Mientras el Frente Polisario exige la convocatoria de un referéndum sobre el derecho de autodeterminación del territorio, Marruecos defiende como única vía proveer de mayor autonomía a la región.

En 1991, y tras años de conflictos, Marruecos y el Frente Polisario firmaron la paz bajo el auspicio de la ONU, que entonces estableció la Misión de las Naciones Unidas para el Referéndum en el Sahara Occidental (MINURSO) con el objetivo de vigilar el alto el fuego y monitorear el referéndum sobre la autodeterminación del territorio.

La ONU designó sucesivos enviados especiales para ayudar a solucionar el conflicto. El primer enviado especial fue James Baker, que propuso diversos planes que fueron rechazados.

Luego fue designado el holandés Peter van Walsum, quien lideró cuatro rondas de negociaciones entre las partes, algo que sucedía por primera vez, y que apoyaba una solución en la cual argumentaba que la opción a la autodeterminación del Sahara Occidental no era realista y abogaba por que fuera un territorio con autonomía dentro del Estado marroquí.

Van Walsum fue relevado del cargo por el ex diplomático estadounidense Christopher Ross.

En la ronda de conversaciones informales de Viena impulsadas por Ross se intentó recuperar de nuevo una atmósfera de cordialidad entre Marruecos y el Frente Polisario para avanzar en las negociaciones.

A raíz del caso de Haidar, que provocó una nueva fuerte tensión política entre el Frente Polisario y Marruecos, el secretario general de la ONU, Ban Ki-moon, defendió la reanudación de las conversaciones sobre el futuro del Sahara Occidental lo antes posible para poder llegar a una solución.

TEHERAN, FEB 8 (REUTERS) - La presión internacional para implementar nuevas sanciones contra Irán creció el lunes luego de que Teherán anunció más medidas para expandir su producción de combustible nuclear y plantas de enriquecimiento, avivando temores de Occidente de que quiere fabricar bombas atómicas.

Estados Unidos y Francia lideraron los llamados para lo que sería una cuarta serie de sanciones contra Irán, mientras que un legislador de alto nivel en Rusia, que en el pasado ha instado al diálogo en lugar del castigo, dijo que penas económicas deberían ser consideradas.

De las grandes potencias, sólo China, que puede bloquear las sanciones de la ONU con su veto en el Consejo de Seguridad, se ha mostrado hasta ahora opuesta a castigar a los grandes exportadores de crudo como Irán.

Los llamados a sanciones surgieron después de que Irán, que afirma que su programa nuclear es para generar electricidad, dijo que empezará a producir combustible atómico a un grado mayor desde el martes y que construirá 10 nuevas plantas de enriquecimiento de uranio durante el próximo año.

Posibles sanciones incluyen limitaciones a instituciones como el banco central de Irán, a la Guardia Revolucionaria que potencias occidentales dicen es clave para el programa nuclear, a empresas de transporte y del sector energético, según declaraciones de diplomáticos occidentales.

Las condiciones fijadas por Irán respecto a un plan de las grandes potencias de intercambiar su uranio poco enriquecido por combustible nuclear para un reactor médico, junto con sus últimas medidas desafiantes, parecen haber endurecido las actitudes occidentales.

Los cinco miembros con derecho a veto en el Consejo de Seguridad de la ONU -Estados Unidos, Rusia, China, Gran Bretaña y Francia- junto a Alemania propusieron el plan de intercambio de combustible.

El secretario de Defensa de Estados Unidos, Robert Gates, quien pidió el domingo medidas específicas dirigidas al Gobierno de Irán en lugar de a su población, hizo el lunes un llamado una vez más a la imposición de sanciones.

"Aún debemos intentar y encontrar una forma pacífica de resolver este tema", dijo Gates en una rueda de prensa conjunta en París con el ministro de Defensa francés, Herve Morin.

Pero advirtió que "el único camino que nos queda en este punto, me parece a mí, es esa vía de presión, pero requerirá que toda la comunidad internacional trabaje en conjunto".

El ministro francés de Relaciones Exteriores, Bernard Kouchner, coincidió: "Lo único que podemos hacer, desgraciadamente, es aplicar sanciones, dado que las negociaciones no son posibles".

En Moscú, un miembro del partido gobernante Rusia Unida del primer ministro Vladimir Putin, cuyos comunicados generalmente reflejan la política del Kremlin, también instó a sanciones.

"La comunidad internacional debe reaccionar con rapidez (...) con el fin de enviar a Teherán una nueva señal de su intención de reaccionar con medidas serias que podrían llegar al endurecimiento de sanciones económicas", dijo un portavoz de Konstantin Kosachyov, jefe de la Comisión de Asuntos Exteriores en la Cámara baja de Rusia.

¿SANCIONES SIN RESOLUCIÓN DE ONU?

Aunque China sigue oponiéndose, la canciller alemana, Angela Merkel, dijo el mes pasado que si Irán continúa siendo intransigente se enfrenta a nuevas sanciones, incluso si no hay acuerdo en Naciones Unidas para actuar en contra de Teherán.

Ante la amenaza de sanciones, el presidente Mahmoud Ahmadinejad ha dado señales contradictorias, primero expresando su disposición a enviar al extranjero uranio poco enriquecido y luego diciendo que Irán podría producir combustible nuclear enriquecido al 20 por ciento.

Un viraje brusco de la política en Irán sobre el tema nuclear también podría ser un signo de agitación interna después de una disputada elección en junio pasado, que puede estallar de nuevo el jueves, cuando Irán conmemora el aniversario de la Revolución Islámica de 1979.

Se prevé que simpatizantes de la oposición traten de revivir su protesta contra los últimos comicios presidenciales que consideraron fraudulentos y manipulados, mientras que Teherán emitió fuertes advertencias a sus detractores.

"La nación iraní mostrará (el 11 de febrero) como golpeará los rostros de todos los arrogantes del mundo - Estados Unidos, Gran Bretaña y los sionistas- con su unidad", dijo el líder supremo ayatolá Ali Khamenei, según la televisión estatal.

Estados Unidos y la Unión Europea (UE) expresaron el lunes su preocupación ante la posibilidad de una renovada ofensiva del Gobierno iraní.

"Las detenciones a gran escala y los juicios masivos, la amenazada ejecución de manifestantes, la intimidación a familiares de los detenidos y la continua negativa a sus ciudadanos del derecho a la expresión pacífica son contrarios a las normas de derechos humanos", dijeron en un comunicado.

Los planes de Irán fueron informados en un comunicado del jefe de la Organización de Energía Atómica del país, Ali Akbar Salehi, después de que Ahmadinejad les ordenara el domingo trabajar para comenzar a producir combustible nuclear altamente enriquecido para un reactor en Teherán.

Irán informó al organismo nuclear de Naciones Unidas en una carta el lunes sobre su decisión de enriquecer uranio en su planta Natanz a un nivel del 20 por ciento para usarlo en el reactor de isótopos médicos, frente al 3,5 por ciento que produce actualmente.

"Hoy entregamos la carta", dijo el enviado iraní para la Agencia Internacional de Energía Atómica (IAEA por su sigla en inglés), Ali Asghar Soltanieh, al canal estatal de televisión en árabe Al Alam.

En la carta precisa que el enriquecimiento al 20 por ciento comenzará el martes con el fin de posteriormente convertirlo en combustible e invita a inspectores de Naciones Unidas (ONU) a monitorear el proceso, dijo Soltanieh a REUTERS.

Salehi, en otras declaraciones previas al canal Al Alam, había informado que "Irán establecerá 10 centros de enriquecimiento de uranio el año que viene". El año iraní empieza el 21 de marzo.

Expertos dudan que Teherán tenga la capacidad técnica para construir 10 nuevas centrales tan pronto y creen que le cuesta obtener componentes cruciales por las sanciones de la ONU.

Analistas consideran que puede ser una táctica de negociación.

Ahadinejad dijo que Irán sigue abierto a una oferta de intercambio de combustible nuclear con potencias mundiales, que minimizaría el riesgo de que pueda producir bombas atómicas.

PARÍS, 8 FEB (EFE).- El secretario estadounidense de Defensa, Robert Gates, subrayó hoy la necesidad de que la coalición internacional en Afganistán aumente sus esfuerzos, en particular para la formación de las fuerzas de seguridad nacionales, y dio como argumento el hecho de que la situación en el país ya no empeora.

Preparar las fuerzas del orden afganas con el objetivo de que asuman las responsabilidades en materia de seguridad sólo será posible "si la coalición aporta más efectivos para el entrenamiento que puedan marcar inmediatamente la diferencia", dijo Gates en París.

El responsable del Pentágono, quien se reunió con el ministro francés de Defensa, Hervé Morin, señaló en una comparecencia conjunta ante la prensa que los militares estadounidenses en Afganistán han indicado que no creen que la situación se esté deteriorando.

Por eso, resaltó, hay que actuar y aprovechar este año clave para "incrementar el impacto de las fuerzas sobre el terreno".

Insistió en que en la conferencia de la OTAN celebrada en abril del pasado año todo el mundo se asoció a los objetivos para incrementar los esfuerzos para la seguridad en Afganistán y opinó que hay una comprensión de los riesgos que entraña el reto de los talibanes.

"Tenemos una gran colaboración" y "esperamos que siga", declaró Gates en referencia al respaldo francés en territorio afgano, tras recordar que la aportación de París se ha incrementado de forma significativa.

Argumentó que, "sea en la reforma de la OTAN o en la amenaza que plantea Irán, Francia ha mostrado liderazgo, y eso es particularmente cierto en Afganistán", antes de anunciar que pensaba decir esta tarde al presidente francés, Nicolas Sarkozy, que "Estados Unidos aprecia el esfuerzo de Francia".

A ese respecto, Morin insistió en que su país ha "hecho un esfuerzo enorme desde enero de 2008", con un incremento de 1.300 personas en un periodo en que "ningún otro país europeo aumentaba sus efectivos".

El titular francés de Defensa avanzó que la "voluntad es hacer todavía un mayor esfuerzo", en alusión al anuncio la pasada semana en Estambul de enviar 80 personas suplementarias para labores de formación de las fuerzas de seguridad afganas.

"Es una acción coherente" con la voluntad de que Afganistán recupere su soberanía, lo cual exige la asunción de responsabilidades por sus fuerzas del orden, concluyó Morin.

TAIPEI, 8 FEB (EFE).- Las relaciones de EE.UU., bajo el mandato del presidente Barack Obama, con China y Taiwán, han entrado en una nueva etapa tras el anuncio de ventas de armas estadounidenses a la isla y la enfurecida reacción china.

Obama y su equipo de política asiática se esforzaron desde enero de 2009, cuando asumió el poder, en incorporar más abiertamente a China en la comunidad internacional y preparar su primera visita a Pekín del pasado noviembre.

Para intentar asegurarse el apoyo de Pekín en la Conferencia del Cambio Climático de Copenhague de diciembre de 2009, Obama adoptó en el gigante asiático un enfoque de bajo perfil y lanzó una nueva alianza estratégica recogida en un comunicado conjunto con el presidente chino, Hu Jintao.

La inclusión en ese comunicado del "principio fundamental del respeto a la mutua soberanía e integridad territorial como la clave de los tres comunicados conjuntos bilaterales que guían las relaciones entre EE.UU. y China" cayó como un jarro de agua fría en Taiwán.

Al insistir China, y exigir a sus aliados reconocer que la isla es parte de su territorio y que la independencia resquebraja su "integridad territorial", las expresiones del comunicado podrían interpretarse como un acercamiento de Washington a Pekín a costa de Taiwán.

El liderazgo chino pareció creer que el deseo de Obama de lograr la cooperación china en temas internacionales le permitía una mayor libertad a Pekín en su manejo de la cuestión de Taiwán.

Tras el anuncio de venta de armas por Washington a Taipei, los líderes chinos consideran que Washington rompió su promesa.

En Taiwán, el anuncio de la venta se interpretó como una reafirmación del compromiso de Washington con la defensa de la isla, en línea con el Acta de Relaciones de Taiwán de 1979, frente al poderío militar chino en aumento.

Obama aceptó las nuevas ventas de equipos militares, que habían sido ya aprobadas por su predecesor George Bush, pero no incluyó los controvertidos submarinos y cazas F-16, con la clara intención de no airar demasiado a China y que deja el paquete armamentístico "insuficiente" para Taipei.

El gran enfado de Pekín ante la promesa de venta de armas, el previsto encuentro de Obama con el Dalai Lama, el conflicto sobre la censura de Google en China y la falta de cooperación activa con EE.UU. en su intento de imponer nuevas sanciones a Irán, inclinaron en días el peso de la balanza de las relaciones.

China incluso amenazó con suspender la incipiente cooperación militar con EE.UU., sancionar a las empresas ligadas a la venta de armas a Taiwán y posiblemente suspender la prevista visita de Hu a Washington para este año.

Sin embargo, el paquete militar por 6.400 millones de dólares tiene un contenido principalmente simbólico para el deseo estadounidense de no dejar de estar presente en la zona, donde tiene aliados clave como Japón, Corea del Sur o Singapur, y de apoyar a Taiwán.

La exclusión de los F-16 y los submarinos muestra que Obama no quiere airar demasiado a Pekín ni afectar el proceso de acercamiento entre las dos partes del Estrecho de Formosa.

Obama parece haber adoptado pues una postura pragmática de contención y cooperación frente al creciente poderío y determinación de China en el escenario internacional.

Por su parte, el Gobierno taiwanés del presidente Ma Ying-jeou, empeñado en un acercamiento económico a China y en una distensión política y militar, tiene un importante papel que desempeñar en el futuro de los lazos entre Pekín y Washington.

La isla puede elegir entre un acercamiento a China a expensas de su alianza con Washington y Tokio o hacer de equilibrio entre el creciente poderío chino y la presencia estadounidense en Asia impulsando una mayor cooperación con EE.UU. y Japón.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editor:** Carlos A. González Álvarez **Sala Digital:** Maryeri Durán Díaz

Asistente de Edición: Rosa Amelia Martínez Valdés **Selección Internacional:** Juan Rivero Fuxá

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu Impreso en los Talleres del CC PCC

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
